
砸挂！相声行话，经常表
现在捧哏逗哏演员台上台下互
动取笑的“活儿”。

只是砸挂要选好话题，选
对场合，否则挺好的“包儿袱”

也可能得罪方方面面。但体育圈
则不同，借助体育赛场“砸挂”某
些社会现象，反映老百姓心声，这
还真不易“祸从口出”，上上下下
都会心一笑。

就好比近月火爆的“苏超”赛
场……“泰州VS苏州”比赛，就被
砸挂成“没高铁 VS 没机场”之
争。您说这砸挂水平高不高？若
是跟政府交通部门反映高铁和机
场问题，根本轮不上您说话。但
在球场上将比赛双方城市特色一
附加，路通财通的机场和高铁问
题就冒出来了。也正是因为苏州
没有机场，第二条砸挂“姆巴佩不
来苏州了”也跟着冒出来。这段
子和足球无关，老百姓借“苏超”
拿没机场砸“苏老大”一挂。

最早知道“砸挂在球场”段
子，是在济南听到的韩复渠看篮
球比赛“源远流长”的传说。说是
韩复渠去中学视察，看学生们篮
球比赛且争抢激烈，他怒喷：“学
校咋这个穷酸样，十来个人穿着
裤衩抢一个球像什么？多不雅
观。明天到我公馆领笔钱，多买
几个球，一人发一个，省得再你争
我抢的……”

砸挂韩复渠这个故事也有积
极作用，就是早期对篮球项目竞
赛规则知识普及。以至于山东人
民热爱篮球，篮球明星不断涌
现。从穆铁柱、宫鲁鸣、巩晓彬、
隋菲菲、王思雨……直到今天冒
出来的山东淄博少年杨瀚森，惊
喜的第16顺位登陆NBA。

说到NBA，就不得不聊聊在
CCTV体育和外事部门也一直传
说的“砸挂”美国 NBA 原总裁大
卫·斯特恩（David Stern）段子。
说是1989年大卫·斯特恩首次来
中国，想跟CCTV洽谈NBA比赛
节目播出一事。老先生抱着录像
带在央视东门传达室苦等一个多
小时，才听到CCTV 外事干部李
壮拿着进门条高喊：“谁叫大卫·
斯特恩啊？”从此，NBA比赛节目
进入中国屏幕……

当今“砸挂”社会现象最好的
“现挂包袱”不少都来自体育赛
场，“苏超”也就刚开个头。以体
育的名义砸挂在球场，确有推动
社会进步的积极一面。
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上周的文章里提到，早在31
年前的1994年，曾经的足球沙漠
美国成功举办了第 15 届世界杯
足球赛。全部 52 场比赛共吸引
现 场 观 众 3587538 人 ！ 场 均
68991 人！这两项数据至今都是
世界杯历史最高纪录！

同时，过去30年里足球运动
在美国土地上的蓬勃发展和壮大
简直不可思议，光是美国职业足
球大联盟（MLS）的球队数量就已
经达到 29 支之多。疫情结束后
的 2022 年，MLS 大联盟的现场
观众总数第一次突破了 1000 万
人大关。2024 年，更是以 493 场
常规赛创造了总数 11454205 人、
场均23234人的历史新高。

毫无疑问，以上两条是促成
国际足联，特别是因主席，坚定地
把新版世俱杯安排在美国举办的
重要心理支撑。

然而，新版世俱杯开战至今，
各种不顺、各种槽点、各种负面已
经让国际足联和因主席应接不
暇。其中，最受人诟病的一定是
参差不齐的现场观众上座率，尤
其是那几场观众人数不足 10000
人的比赛。究其原因，很简单：世
俱杯仅仅是俱乐部世界杯，完全
不能等同于国家队世界杯。因主
席显然忽视了这两者之间的巨大
差异……

国家队的象征意义完全超越
了俱乐部层面！所以，无论是哪
一届世界杯，既然是以国家队的
名义出征，分属于不同俱乐部的
球迷反倒是能够团结起来一起陪
伴，一路随行。

那么，被因主席寄予厚望的
美国观众呢？难道美国民众不再
是传说中那样对体育赛事趋之若
鹜了吗？美国民众当然喜好体育
赛事，对英式足球的热情也是肉
眼可见的不断上升。但是，现实
问题在于，新版世俱杯32支球队
中有一多半是美国民众从来没有
听说过的，你如何指望美国民众
踊跃购票观赛？

蔚山现代 0 比 1 马梅洛迪日
落，奥兰多Inter&Co体育场，3412
人！帕丘卡1比2萨尔茨堡红牛，
辛辛那提 TQL 体育场，5282 人！
本菲卡 6 比 0 奥克兰城，奥兰多
Inter&Co体育场，6730人！甚至，
多特蒙德1比0蔚山现代，辛辛那
提 TQL 体育场，8239 人！不用
说，这四场比赛一定是也必须是
国际足联和因主席赶紧要忘记的
比赛！

最后，向大家报告一下同期
进行的 NBA 总决赛的美国国内
收视率：雷霆队4比3步行者，七
场比赛的平均收视人数 1024 万
人，6 月 22 日最后一场的数据是
1661万人。

世俱杯≠世界杯

常州奥体中心，一块亮黄色
的广告牌，上书“东哈・东北街边
烧烤”，夹在京东和江苏银行的
logo 中间，像个硬闯宴会的小人
物，你甚至能闻到一丝混杂着孜
然与炭火气的、隐秘的幽默。

店主是一对来自哈尔滨的夫
妇。十几年前，他们拖着个简陋
摊位落脚常州，风吹日晒，烟熏火
燎，一串串肉串硬是烤出了社区
对他们的信任。生意稳下来后，
他们听说了“苏超”联赛的赞助机
会，掏出 15000 元——对他们来
说不算小数目——成了联赛第一
个个人赞助商。

随着赛事关注度提升，赞助
费用水涨船高，官方席位甚至飙
升至 300 万元。面对这样的落
差，常州市并未以金额微薄为由
撕毁协议，而是让烧烤店的广告
牌如约亮相，履行了当初的承诺。

这块小小的广告牌，与其说
是一次成功的商业赞助，不如说
是一次对中国足球“正统”秩序的
温柔冒犯。信用，这个市场经济
的基石，在这里得到了体现。

再看秩序。一个街边烧烤店
能成为赞助商，不是因为它有后
台。背后是一套清晰、开放且被严
格执行的规则——不问企业大小，
只查信誉资质。这种“低门槛参与
机制”，本质上是对市场秩序的尊
重。它确保了无论是资产雄厚的
银行，还是勤恳经营的个体户，都
能在同一套规则下公平竞争。

反观职业足球，政策摇摆不
定，联赛的准入标准，时而像铁
闸，时而像弹簧门，这种缺乏稳定
预期的环境影响很大。当规则本
身失去了尊严，投机主义便会取
代长期主义，所谓的百年俱乐部
梦想，也就成了一句空谈。

这堂由一串东北烤肉讲授的
课程，真的应该坐下来好好听一
听。它辛辣、滚烫，甚至有些呛
人，但或许正是治愈我们所需要
的药方。

一块广告牌

中超两话题

申花前天晚上比赛的第一
个进球，精准演绎了什么叫做

“艺多不压身”。
右脚将高天意用左脚送出

长传，左脚将陈晋一用右脚完
成射门。高天意身前的对方球
员已经在准备防他的右脚长
传，正好给他的左脚长传留出
了空当。

陈晋一也是一样，对方后卫
已经伸腿准备封堵他的左脚射
门，没想到他一扣然后用右脚完
成了进球。

不是你临时想用右脚（左脚）
就可以用，先在训练里练到了做
到了，比赛中才能有这样的出其
不意。

艺多不压身，多一门技术关
键时刻确实能起到很大作用。

另一场浙江和海牛的下半场
比赛，新外援米特里策是半场休
息完换下奥乌苏的，完成他给王
钰栋的助攻，此刻距离他上场只
有1分钟。这个球他传给李提香
后立刻继续跑位，然后在对手上
身体之前将球传给王钰栋。

米特里策的中超第一个进
球，也是先和队友做了配合然后
禁区中路射门得分。

第二个进球，完全是个人能
力的体现。

随着中超对手对米特里策的
逐步了解，接下去应该也会遇到
一些考验。但首次登场的表现，
初步的印象，感觉这名外援球商
颇高，刚刚到队即可与队友在前
场打出几次连续配合，也会主动
和队友做配合。个人技术特点方
面，动作频率较快，盘带、突破和
过人能力包括射门脚法也不错，
下半场射正三次就打进两球。据
统计，米特里策也成为自2016年
7月广州富力引进的外援扎哈维
之后，又一位在中超首秀替补登
场，即完成助攻和得分的外援。

当然，这只是米特里策第一
次登场，对手也是目前中超积分
垫底的球队。浙江因为足协杯已
经出局，接下去就看这名德转身
价 400 万欧元的罗马尼亚国脚，
在中超下半赛季剩余的比赛中，
是否能有稳定的出场和表现了。

“体毛级”
半程冠军

●中超联赛第15轮战罢，
立马就诞生出今年联赛的半程
冠军了。第14轮积分榜上的领
头羊是北京国安，上海申花与
国安积同分，只因为差了一个
净胜球而位居次席。半程最后
一轮国安是客场对阵梅州客
家，梅州客家赛前表示要悍卫
主场荣誉，以战平京师为目
标。此轮申花是主场对阵天津
津门虎。津门虎在足协杯上一
轮比赛时进行了主力轮休，主
动放弃足协杯赛使得舆论认为
于根伟要尽力阻击沪军了。由
此京师与沪军的这两场背靠背
的球又一记头成为了另类“焦
点大战”了。结果是让京沪两
地的球迷甚至是媒体人虚惊了

一场。先开赛的申花不费吹灰之
力以 3 比 0 轻取津门虎。随后开
赛的国安同样小试牛刀将梅州客
家斩落马下。有趣的是在申花一
球又一球地破网天津队时，国安
也一球又一球地洞穿梅州队。申
城的球迷在电视荧幕里观看主队
围猎客队，还得蹲守在手机视频
里关注国安的比赛进程。相信京
城里的球迷也一样的，既要看国
安，又要看申花，不敢错失一头
的。谁让这两支争冠球队在积分
榜上如此跬步不离、形影相随
呢？跬步，指半步。跬步不离，几
乎就是贴身追随了。

●北京国安最终以 4 比 0 击
败梅州客家，要比同样全取3分的
上海申花多进了一粒球。如此，

同积35分的国安以多两个净胜球
优势在积分榜上安居首席，京师
也就成为了今年联赛的半程冠
军。据统计，在最近中超联赛里，
19个赛季中夺下半程冠军的球队
有17支最终捧得了冠军。半程冠
军的含金量据称达到了近90%。

要祝贺北京国安镇守住了半
程冠军位置，踢了15轮没有输一
场球，不容易的。不过京师领先
沪军只有两个净胜球，要以近来
球场上形容最最微小的越位球为

“体毛级”越位的话，借用一下，这
半程冠军是不是“体毛级”的冠
军？讲讲趣话，大家轻松轻松。
半程冠军不会为此动气吧。

还有15轮联赛，京沪争霸有
得好打了，有得好看了！呵呵。

■ 一晨不染
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